

En la isla, un mes adelantado. . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre id. 5'00  
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

En la cuarta plana cada línea de publicación diaria . . . . . 0'10  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, martes, 13 de Agosto de 1889.

N.º 2.434

## Correo de hoy

### PROCESO BOULANGER

París 8.

El alto Tribunal del Senado se ha constituido hoy.

En el interior del palacio se encuentra apostado un batallón de infantería.

En la parte exterior el prefecto del Sena, con gran número de agentes á sus órdenes, cuida de la conservación del orden.

Los agentes no permiten que se detengan los curiosos en los alrededores del palacio.

Las calles inmediatas están tranquilas.

Antes de empezar la sesión, los senadores pertenecientes á los grupos de las derechas discuten vivamente acerca de si plantearán la cuestión de competencia, acordando que una vez oído el requisitorio y durante el descenso decidirán su conducta.

Los senadores asisten á la sesión vestidos de frac.

Naquet se sienta solo, teniendo vacíos los dos asientos de los lados.

A la una y quince minutos empieza la sesión.

Un escribano pasa lista de los senadores, empezando por los nombres de la inicial D, que ha sido designada por la suerte para empezar los llamamientos.

Dase luego principio á la lectura de documentos, y enseguida léense varias declaraciones.

Clemenceau, al prestar la suya, se negó, según resulta de lo que se ha leído, á jurar, alegando que no exclarecería nada para la justicia el relato que podía hacer de meras conversaciones que á ningún resultado práctico condujeron. Entiende que si revelara esas conversaciones faltaría á su honor de hombre político.

Lokroy juró y firmó su declaración, de la cual resulta que no asistió en la «noche histórica» á la comida de Laguerre. Dice que se enteró de la reunión que se celebraba estando aquella misma en el teatro. Fué á la reunión ya de madrugada. Ignora si Boulanger pronunció las palabras que se le atribuyen.

Dreyfus manifestó que declararía sin juramento, y rechaza el declarar sobre las cuestiones de doctrina.

El comisario Clement, encargado de mantener el orden de la revista militar de 1887, detalla en su declaración los sucesos que en aquella ocurrieron y los que recuerda de otras manifestaciones boulangéristas.

Un testigo llamado Gelat, al cual «La Gaceta» ha declarado testigo falso, detalla varias entregas de dinero hechas por Boulanger para la publicación de periódicos y folletos en defensa de su persona.

Al concluirse la lectura de las declaraciones sube á la tribuna el procurador general de la República, vistiendo la toga roja.

Después de un exordio en el que se dirige al tribunal y al país, dice que el acta de acusación que va á pronunciar exige un desarrollo mesurado por la complicación de los extremos en que se apoya.

Se ha ensayado—dice—todo cuanto podía extraviar á la opinión pública.

Los acusados hablan de constituir un partido nacional; huyen al tratarse de interrogarlos. Luego declaman contra la competencia del alto tribunal, cuestion

que por la dignidad del Senado no discutiré.

Ante los incalificables alardes hechos en Inglaterra por los acusados y cuyas noticias llegan continuamente hasta nosotros, sólo diré que en vez de gritar desde lejos convendría á dichos acusados venir aquí á resistir y afrontar el cargo con los testigos.

Tengo aquí 1.200 documentos verdaderos, que son los únicos adversarios que en este juicio tiene el general Boulanger.

Estos documentos eran los que debían ser aquí contestados.

No habla aquí el procurador de la República, quien habla es el expediente.

Reprochamos á los acusados el hecho criminal de haber urdido un complot por medio de la violación de las leyes, con el objetivo de sustituir el gobierno legal por la dictadura.

La ambición de Boulanger no ha reconocido límites ni tiene antecedentes en las historias militares. Ni siquiera cuando mandaba una brigada enfrente del enemigo su ambición pudo acallarse y puso en juego ya desde entonces toda clase de resortes para llegar joven á ser general, consiguiéndolo, en efecto, gracias á distinguidos protectores.

Siempre impulsado por la idea fija de asaltar el gobierno, llegó á ser director de infantería, continuando desde su cargo los trabajos de su ambición.

Valióse de agentes secretos, uno de ellos Buret, con quien ahora el general niega audazmente haber mantenido relaciones, á pesar de que así resulta de los importantes puntos que Buret ha declarado.

Yo refrescaré la memoria del general diciéndole que Buret le fué representado por el general Thibaudin...

—Vuestro amigo—interrúmpele el senador Lazeint.

Rumores é interrupciones en la derecha.

El presidente:—Silencio, señores, sois jueces.

El procurador continúa:

Ya, siendo Boulanger comandante del cuerpo de ejército de Túnez, se entretenía jugando al virrey.

Cita las opiniones de Cambón y del general Levelin, en demostración de que Boulanger se valía de agentes secretos. Además de Buret, tuvo por agente á Mad. Pourpre, institutriz, separada de su marido y condenada por los tribunales.

Lee documentos para probar que Boulanger sostenía relaciones íntimas con la Pourpre, hasta el punto de haberla ido á visitar un día á la cárcel de mujeres.

Exclamaciones y risas en la derecha. Asentimiento en la izquierda.

La Pourpre se decía enviada por el gobierno para estudiar las costumbres de las poblaciones que visitaba.

Risas.

Una voz:—Esos son informes políticos.

El procurador continúa:

—El gobierno no ha tenido necesidad de apelar á la policía.

¿Dudaréis también de la declaración de M. Besnard, exprocurador de la República, que estuvo enterado de aquellas relaciones? También el exprefecto Gragnon vió una carta de Boulanger á la Pourpre, y últimamente en Reims fué embargada á ésta una mantelería que tenía la inicial B., adornada con tres estrellas y dos banderas.

Respecto á las misiones que Boulanger confiaba á la Pourpre, el expediente establece su realidad.

A Buret le encargaba misiones políticas y de propaganda secreta.

Hay más. Existe la prueba de que el general mantenía correspondencia por medio de clave con un estafador que acababa de salir de la cárcel.

Boulanger, ministro, continúa sus intrigas y se procura recursos para aumentar el reparto de grabados que le representaban y de folletos.

La sesión se suspende por veinte minutos.

Transcurridos éstos, el procurador continúa diciendo que Boulanger hizo que el prefecto prohibiera la venta pública de estampas francesas y alemanas, á fin de que el editor la continuara clandestinamente y la prohibición fuera causa de mayor atractivo.

Estos manejos, tanto exteriores como subterráneos, demuestran la existencia del complot.

Esta demostración se acentúa cuando llegamos á la conspiración contra el Eliseo.

Rocheffort empieza su campaña sediciosa sin que Boulanger proteste; organiza y provoca disturbios.

Luego Boulanger en Clermont-Ferrand se constituye en plena conspiración, usa claves y mantiene correspondencia secreta.

Refiriéndose al conde Dillon, como uno de los más activos auxiliares del general, lee un extenso informe que presenta á Dillon como un verdadero bohemio que vive á costa de sus queridas y haciendo mil trapisondas. La historia de Dillon termina en el grado de alférez.

Al llegar aquí el procurador reconoce que la Asamblea debe de estar cansada, y suspende sus alegaciones hasta mañana.—P.

### SPITHEAD Y SAN FERNANDO

Toda Europa se ocupa en estos momentos de la orgullosa ostentación de fuerza hecha recientemente por Inglaterra en las aguas de Spithead, donde ha exhibido en correcta formación ciento trece buques de guerra, que desplazan 243.622 toneladas, desarrollan una fuerza de 375 825 caballos y van armados con 596 cañones, la mayor parte de enorme calibre. Con esos terribles y carísimos elementos, Inglaterra ha dicho al emperador de Alemania: «Con tu ejército y estas escuadras podemos dominar á Europa»; y parece haber dicho á ésta: «Aún soy la reina absoluta de los mares.»

Una gran parte de esas increíbles escuadras va ahora á Gibraltar, un pedazo de tierra española que la fuerza nos quitó y la fuerza nos quita, con el objeto de simular un ataque y defensa de la plaza que ponga de relieve la bondad de las nuevas fortificaciones ó sus deficiencias.

¿No es verdad que todo esto es tristísimo y desconsolador para el pueblo español, que compara ese poder inmenso con su debilidad; que conserva incólume el culto de la patria y de sus ideales; y que tan distanciado ve sus sentimientos de los sentimientos de los gobiernos de bandería y de caudillaje, que consumen las fuerzas del Estado en miserables maniobras de partido?

Pues ahí está el secreto de la emoción inmensa con que el pueblo, el verdadero pueblo, sigue los trabajos y los éxitos del marino Peral. Inútil ha sido que cierta prensa tratara de ridiculizar ó combatir los naturales extremos de esa emoción, verdaderamente nacional, que toma su

origen en sentimientos que apenas comprenden los políticos de oficio y las mesnadas que aquí se distribuyen por turno los beneficios del poder, sin cuidarse de sus cargas. El pueblo conoce cuán imposible es que la patria española reivindique sus derechos y su posición en el mundo, dado el atraso gubernamental en que vive, y dado el progreso de los otros pueblos; y conociendo esto, pero aterrado siempre á sus ideales, llega á soñar hasta en lo que parece sobrenatural, en lo que sale de los moldes de lo conocido, para llegar á la conquista de aquéllos. Por eso acogió con ardoroso apasionamiento la audaz y nobilísima tentativa de Peral; cubrió de laureles el nombre de éste, aun antes de demostrarse la eficacia de su invento; le otorgó la corona de la popularidad desde el primer momento, y ni críticas ni fracasos han logrado amenguar en lo más mínimo la adhesión popular á esa generosa tentativa, que pudo ser una quimera, pero que era única esperanza naval para una nación que ha sido en el mar lo que hoy es Inglaterra, y que vé imposible ponerse al nivel de ésta.

Y como si Dios quisiera demostrar á estas excépticas sociedades modernas el poder de la fe de un pueblo, ha hecho coincidir esa ostentosa revista naval de Spithead con las primeras demostraciones prácticas de que el barco de Peral es un submarino verdadero, un barco que se sumerge y emerge del mar á su voluntad, que puede pasar impunemente bajo esas terribles escuadras, burlándose de ellas.... ¿Triunfará al fin esa fe de nuestro pueblo? ¿Será verdad que España conquistó la gloria y el provecho de las primicias de un descubrimiento de esa naturaleza? ¿Será verdad que para contrarrestar esa orgullosa tiranía del dinero en los mares, que revela el inmenso poder naval de los vencedores de Trafalgar, podremos oponer los españoles la fuerza barata, pero incontrastable, de la ciencia, al servicio de una fe heroica en los destinos de la patria?

Tales son las ideas que en medio de patrióticas emociones nos sugieren las últimas noticias sobre los ensayos del submarino Peral en San Fernando.

### CAIROLI

El telégrafo anuncia la muerte de este célebre hombre público, acaecida en Nápoles.

La Italia moderna ha perdido una de sus figuras más salientes en el hombre de Estado en que se unían el más vivo amor á la causa de la libertad y el respeto á la dinastía reinante.

Benedicto Cairolí, que muere á los sesenta y tres años, era hijo de un renombrado ciudadano de Pavia, Carlos Cairolí, un gran patriota que peleó en la guerra de 1848 contra el Austria, y murió sobre el campo de batalla, como varios de sus hijos murieron después por la independencia italiana.

Benedicto Cairolí, que tenía entonces veintidós años, y que seguía sus estudios en la Universidad de Zurich, tomó parte en los alzamientos contra la dominación austriaca, recibiendo su bautismo de sangre en el asalto de Palermo, donde fué herido de consideración.

Cuando la reunión del primer Parlamento italiano, Cairolí fué elegido diputado, y con su herida abierta todavía, asistió á las sesiones, hasta que dos años

después fué curado por una hábil operación.

Cairoli distinguióse desde luego: la movilidad de las combinaciones parlamentarias de Italia facilitó, e, a más de su gran talento, acceso a los primeros puestos.

En 1878 fué elegido presidente de la Cámara de Diputados, y pocos días después sucedió a Depretis en la presidencia del Consejo de ministros. La suerte le favoreció mucho entonces. Un suceso trágico dió ocasión a que se hiciera grandemente popular en su país y simpático a toda Europa. Fué cuando el rey Humberto hizo aquel viaje a Nápoles, en que el regicida Passanante atentó contra la vida del soberano de Italia.

Cairoli ocupaba en el coche un sitio al lado del rey, y al parar el golpe del asesino é intentó prenderlo cogiéndole de la mano en que blandía el puñal, fué herido, saliendo ileso el soberano.

Cairoli fué objeto entonces de entusiastas felicitaciones del pueblo, de las Cámaras y de los gobiernos extranjeros; pero a pesar de la popularidad ganada a tal costa, la coalición de los partidos hizo caer del gobierno después de tentativas inútiles para obtener un decreto de disolución de las Cámaras en Diciembre de 1878, un mes después del viaje del rey a Nápoles.

Cairoli, figurando siempre en la izquierda, habíase propuesto continuamente asociar, en interés de la unidad italiana, el respeto a la casa de Saboya con el amor a las libertades parlamentarias; programa con el cual ha continuado después, al ocupar otra vez los primeros cargos de su país.

Un célebre proceso sobre bigamia le había apartado de la vida pública desde hace algunos años, porque en Italia todavía la vida privada ejerce influencia en lo que se llama la vida pública de los que aspiran a la honra del gobierno.

### Telegramas

Montevideo 8.

El lunes llegó sin novedad a este puerto el vapor-correo de la Compañía Transatlántica «Antonio López» y ayer salió continuando su viaje.

Roma 9.

El periódico militar «El Ejército» da hoy una noticia que ha producido excelente efecto.

Dice que a partir de mañana serán enviados a sus casas con licencia temporal 70.000 hombres de ejército permanente italiano.

De esto deduce el indicado periódico que la paz europea no está amenazada, a pesar de las noticias pesimistas que se propalan continuamente.

El acuerdo de Inglaterra con la triple alianza respecto a la cuestión de los Balcanes no puede menos de ser garantía de paz.

Berlin 9.

Ayer estalló una formidable huelga en Dortmund.

Todos los obreros de las fundiciones de hierro de aquel punto comenzaron por negarse a entrar en las fábricas, pidiendo aumento de salario y disminución de horas de trabajo. Después recorrieron tumultuosamente la población, entregándose a actos vandálicos.

Intervino la policía y tuvo necesidad para restablecer el orden de apelar a las armas de cuyas resultas hay algunos heridos.

Anoche no había vuelto a turbarse la tranquilidad material, pero los ánimos estaban muy sobreexcitados.

Viena 9.

En Graz han ocurrido algunos desórdenes con ocasión de las huelgas.

Los trabajadores tomaron una actitud hostil formando grupos en las calles.

Las autoridades trataron de disolverlos por medios persuasivos, pero no habiéndolo conseguido apelaron a la fuerza y redujeron a prisión a 200 de los principales alborotadores.

Berlin 9.

Las diferencias entre Alemania y Suiza sobre la cuestión de los socialistas parecen completamente zanjadas.

El gobierno helvético ha dirigido una circular a los cantones ordenándoles que adopten las mas enérgicas medidas contra todos los refugiados alemanes, en acribiéndoles que si estos no observasen buena conducta serán expulsados del territorio de la Confederación.

El gabinete de Berlín se dá por satisfecho con esto y por lo tanto aquí se juzga el incidente terminado.

París 9.

En nuestro mercado de trigos se hacen bastantes transacciones con los de este año, que resultan de superior calidad que los del anterior. No es por lo tanto de extrañar que los últimos encuentren difícil salida.

Los primeros se cotizan según su calidad, de 23 francos a 23'50 los 100 kilos y los demás de 21 a 23'50.

Se nota poca variación en los precios de los trigos extranjeros, cotizándose: California a 25 francos; Australia a 25'95; Polonia a 23; Sandomizka a 23; San Luis a 24'25; y Walla-Walla a 24'50.

De Londres dicen que el mercado de trigos está bastante encalmado; pero que los precios siguen sostenidos.

París 9.

Los órganos oficiosos desmienten categóricamente el rumor de que el gobierno francés, en vista de la situación del Tonkin ha resuelto el envío a aquella colonia de refuerzos de tropas.

Nada ocurre allí que justifique la necesidad de aumentar el ejército que guarda dicho país.

Atenas 9.

Las últimas noticias de la isla de Creta dicen que la situación general de aquella isla no es tan grave de algunos días acá. Añaden que la junta insurrecta se muestra dispuesta a entrar en negociaciones para convenir las bases sobre las cuales los rebeldes depondrían las armas y acatarían la autoridad de Turquía.

Londres 9.

Un telegrama de Nueva-York recibido esta tarde, anuncia que el vapor *Montreal* que procedente de Quebec se dirigía a Liverpool, ha naufragado cerca de Terranova, sin que haya que lamentar desgracia alguna personal.

Madrid 10, 10-15 n.

Extranjero.—El procurador de la República ha terminado la lectura del acta de acusación contra Boulanger, formulando las conclusiones acusatorias contra el ex-general y los señores Dillon y Rochefort.

El miércoles principiarán las grandes maniobras militares en Alemania, que durarán un mes.

Madrid 10, 11 n.

El expediente sobre defraudación de petróleo ha pasado ya a los tribunales después de aprobado el fallo por el delegado de Hacienda.

Es indudable que la vuelta del Sr. Romero Robledo al partido conservador produciría un cisma, porque el conde de Toreno, los Silvelas y otros la rechazarían.

Nada de orden público.

Madrid 10, 11-30 n.

Los ministros residentes en Madrid han celebrado hoy una larga reunión, según ellos, para tratar la cuestión del ayuntamiento; pero se asegura que no fué éste el único tema de la conversación, sino que se ocuparon también del orden público.

Aunque el gobierno insiste en afirmar que no abriga recelos, es evidente que sigue adoptando precauciones.

Ha muerto el senador demócrata señor España.

Háblase de que existen rozamientos entre algunos ministros.

Madrid 10, 11-50 n.

Los ministros han vuelto a reunirse esta noche para ultimar la suspensión de concejales y proceder a la designación de alcalde.

Se guarda gran reserva acerca de los

acuerdos tomados, sabiéndose solo que han dirigido un extenso telegrama al señor Sagasta diciéndole que urge resolver inmediatamente la cuestión de la Alcaldía para satisfacer a la opinión y proceder a la reorganización del ayuntamiento.

Madrid 11, 2 mda.

Es indudable que el acuerdo tomado en la reunión de ministros ha sido nombrar alcalde de Madrid al director de *El Imparcial*, D. Andrés Mellado.

Si el Sr. Sagasta aprueba la designación, el lunes aparecerá el decreto en la *Gaceta* y tomará posesión del cargo.

## MAHON

### Sesion del Ayuntamiento correspondiente al día de hoy

Se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se acordó quedar enterado de una comunicación del Sr. Gobernador de la Provincia aprobando el Presupuesto ordinario de esta Corporación correspondiente al actual año económico y que se ponga en ejercicio desde luego.

Se aprobó la distribución de fondos del presente mes.

Se aprobó la cuenta de higiene correspondiente al mes de Julio último.

Se acordó pase a informe de la Comisión respectiva una instancia de D. Miguel Olivés en la que solicita se le arriende una casa carnicería.

Se acordó pase a informe de la Comisión respectiva la contestación dada por el arrendatario de consumos a las observaciones hechas por el arrendatario saliente al aforo de especies practicadas en 1.º de Julio próximo pasado.

Se aprobó la tarifa de precios que ha de continuar rigiendo para los coches destinados al transporte de viajeros.

Se acordó celebrar las fiestas de San Luis y de San Clemente en la forma de costumbre.

Y se levantó la sesión.

El que siembra vientos recoje tempestades. Así ha sucedido a «El Bien Público» en la polémica.—con repetidos ataques personales,—con que nos ha provocado recientemente. Y no solo nos provocó, sino que se burló de nuestra prudencia, cuando vió que nuestro decoro periodístico nos impedía entrar en el lodazal, en donde uno de sus redactores se había encharcado, y de donde nos dirigía cáusticas alusiones personalísimas. Por esto el sábado, antes de presentarnos en el terreno, en donde con tanta insistencia nos llamaban, protestamos, ante nuestros lectores, contra tan nauseabundo palenque; protestamos contra el procedimiento seguido por nuestro contrincante, encaminado a la degradación de la prensa, desviándola de su noble misión en los pueblos cultos.

Nuestro antagonista quiso, en mal hora, hacer befa, del antiguo título de *Bachiller* (honrosamente adquirido por uno de nuestros mas distinguidos amigos), título, que antes equivalió o superó al actual de *Licenciado*; y porque le recordamos que *Bachiller* y solo *Bachiller* fué también el difunto padre de uno de nuestros contrarios, y que fué no obstante acreedor, como ya dijimos el sábado, a que de él se conserve «digna y honrada memoria», se nos acusa «de remover con mano sacrilega las cenizas de los que descansan en la paz del Señor.»—Es decir, que se intenta profanar impunemente las venerandas cenizas de un anciano letrado, que cuenta cincuenta años de brillantes servicios en el foro, y se llama sacrilegio el invocar el testimonio de la tumba resplandeciente de un antiguo compañero, para reivindicar la alteza de un título, y la majestad de una de las mas honrosas profesiones del Estado.

Puesto que, al fin, han comprendido

nuestros adversarios que el público es digno de un espectáculo mas edificante, que el que ellos mismos han preparado, diremos que no tenemos tampoco, por nuestra parte, interés alguno en continuar un envenenada polémica. Provisos están empero nuestros parques, para aplastar cabeza al procaz reptil, si vuelve a destilar su ponzoña: no nos faltarán bríos, para arrostrar un nuevo *casus belli*, si a ello se nos provoca. Que tenga, pues entendido «El Bien Público» que si él «*hoy por hoy permanece arma al brazo*», a nosotros hoy y mañana nos encontrará a todas horas en estado de guerra, y siempre con la puntería hecha.

Según nota de la Alcaldía que publican los periódicos de Palma, en el día de ayer existían en dicha ciudad cuarenta y dos atacados de viruela.

Gracias a Dios hoy hemos gozado de una temperatura apacible después de varios días de un calor inaguantable; merced a un fresco viento N. que desde esta mañana viene reinando. El cielo ha permanecido cubierto a intervalos.

La Excmo. Audiencia ha sobreesido libremente la causa criminal que se seguía contra los drogueros de esta ciudad D. Martín Valls y Roselló y D. Francisco Tomás y Robert.

Sinceramente felicitamos a nuestros amigos.

Por el correo de hoy se han recibido los ladrillos hidráulicos con que se ha de solar el vestíbulo de nuestro teatro Principal; siendo esperado de un correo a otro procedente de una fábrica de Alemania el papel con que se han de tapizar los palcos del mismo.

Mañana publicaremos el anuncio de la Alcaldía de esta ciudad sobre la fiesta que se celebra anualmente en la vecina aldea de San Clemente y que debe tener lugar el domingo próximo.

En la Administración Subalterna de Hacienda de este partido se ha empezado en el día de hoy la expedición de las cédulas personales correspondientes al año económico de 1889-90, para los habitantes de esta ciudad. Las horas de despacho son de 9 de la mañana a una de la tarde.

Con el vapor correo de hoy ha llegado nuestro particular amigo el Teniente Coronel de Artillería de Marina D. José M. Redondo.

Impresa ya la última página del presente número hemos recibido modificado el anuncio de nuestra empresa de vapores participando que el «Menorca» efectuará mañana el penúltimo viaje a Argel, siendo su última expedición la que efectuará el miércoles 21 del actual, con escala también en Palma a la hora de itinerario.

En el «Boletín Oficial» de la provincia número 3513 publica la intervención de Hacienda la aplicación dada a los recargos sobre las contribuciones directas recaudadas en el 4.º trimestre del finido año económico para pago de las atenciones de primera enseñanza.

La Dirección General de Instrucción pública reclama de las juntas locales, un estado de los atrasos que se adeudan a los profesores de 1.ª enseñanza hasta fin de Junio de 1888. En cuanto a esta ciudad se refiere sabemos que el Ayuntamiento no adeuda cantidad alguna por dicho concepto.

El Excmo. Sr. General de Brigada don Cipriano Carmona, en situación de cuartel en esta capital, ha sido destinado al ejército de Filipinas.

Para la plaza de Portero de Banda de los Reales Palacios ha sido nombrado por S. M. la Reina Regente, nuestro particular amigo D. José María López y Lerena.

La suprimida Direccion General de Impuestos, en circular de 22 de Julio finido, recuerda á los Gobernadores civiles, Delegados de Hacienda y demás autoridades prohiban en sus respectivos distritos la publicacion en la prensa local de anuncios de loterías extrangeras recogiendo los billetes que se pongan á la venta, instruyendo los expedientes de defraudacion de los intereses del Tesoro y pasando el tanto de culpa á los Juzgados ordinarios.

La Excm. Audiencia del territorio ha publicado en suplemento al «Boletín Oficial» núm. 3.512, las listas de los jurados para durante el actual año económico, habiendo correspondido á los pueblos de este partido judicial 214 en esta forma:

Mahon.	128
Ciudadela.	32
Alayor.	22
Mercadal.	20
Villacarios.	16
Ferrerías.	6

Desde el día de hoy ha que la lo abierto el pago de la mensualidad de Julio último á las clases pasivas que perciben sus haberes por la Administración subalterna de este partido.

El vapor «Menorca» ha sido portador de los efectos siguientes: 12 bultos vidrio hueco, 1 caja tegidos goma elástica, 55 cajas petróleo, 18 fardos suela, 2 cascotes aguardiente, 4 sacos alpiste, 6 cestos almidon, 2 cajas loza, 318 garrafas vidrio, 3 cajas calzado, 12 sacos habas, 20 cajas jabon, 7 bultos sacos, 6 sacos anís, 280 sacos yeso, 25 cemento, 52 bultos sillera, 20 obra de barro, 10 tinajas jabones blandos, 3 cascotes aceite, 8 de vino, 3 bultos tejido algodón, 67 bultos ladrillos, 2 sacos ajos, 4 cubetas uvas, 2 cajas fósforos, 5 bultos alpargatas, 1 tejido en alfombras, 1 hilo bramante y dos balancines.

Ayer en el vapor correo de Valencia llegó á Palma el nuevo Gobernador civil de la provincia D. Ricardo Ayuso.

Le esperaban en el Muelle el Gobernador interino D. Mariano Canals y el Diputado provincial D. Alejandro Rossetó. También acudieron á recibirle el Diputado á Cortes Sr. Ribot, el Alcalde de Palma Sr. Guasp, el Gobernador militar Sr. Lopez Pinto, el Comandante de Marina Sr. Leon y el Secretario del Gobierno civil Sr. Muntaner.

Portararse de un querido amigo y paisano nuestro y de artistas conocidos, algunos de ellos, del público de esta ciudad, tomamos de «La Voz del Pirineo» periódico que se publica Puigcerdá los siguientes párrafos.

«De todas las obras que hasta ahora ha puesto en escena la Compañía lírica del Casino Ceretano, *Campanone* ha sido la sobresaliente, así por la preciosa música de la misma, como por la buena ejecución que obtuvo, distinguiéndose por su afinación en el canto, la Srta. Alegret, que hacía la *Corila Tortolini*, á quien acompañó dignamente el tenor Sr. Pelayo, en su papel de *Alberto Mordente*.

La señora Martorell y el Sr. Traver, en sus respectivos papeles de *Violante Pascarelli* y el poeta, dieron á conocer los afortunados conocimientos artísticos de que se hallan dotados.

La figura del protagonista de la obra, confiada al joven barítono señor Coscollano, fué desempeñada con notable acierto, revelando poseer facultades poco comunes en el canto y declamación, las que, á no tardar, han de valerle ocupar un lugar preferente entre los artistas de su clase.

Las demás partes de la Compañía y los

coros, secundaron, admirablemente la ejecución total de la obra, que, dicho sea de paso, fué presentada con bastante propiedad, á cuyo feliz éxito contribuyó eficazmente la entendida dirección del maestro don Francisco Fiol, á quien, así como á cuantos en la representación de la misma tomaron parte, damos los más cumplidos plácemes.»

El *Manacorens* llama la atención de la autoridad sobre cierta asociación de mujeres que dice se ha formado en aquella villa, cuyo objeto es hacer eriger en adivinaciones dedicadas á la curación de enfermos, por las que exigen á los credulos é incautos dinero, tocino ó pan.

El colega tiene noticia de que son varios los engañados; por lo cual da la voz de alerta.

En el periódico «Sóller» correspondiente al 10 del actual leímos lo siguiente:

*El Ciudad de Ciudadela.*—Llegó en la madrugada del domingo último conforme se había anunciado, siendo portador de algunos pasajeros y unas cuantas pipas de aceite de oliva.

Fueron á verle ya por la mañana algunos amigos de los tripulantes y otras muchas personas por curiosidad, y por la tarde un inmenso gentío llenaba el vapor, el muelle y la barriada toda. Para que nuestros lectores puedan formarse una idea bastará decirles que á mitad de la tarde habían acudido 85 carruajes, que despues de contados llegaron algunos más, que otros hicieron dos ó más viajes, que cada carruaje llevaba por término medio seis personas y que además fueron muchísimas á pie ya por la carretera ya por *Son Ayíñona*.

La música tocó debajo la toldilla del buque durante toda la tarde y á bordo mismo hubo además baile de boleros. La legada á este puerto del *Ciudad de Ciudadela* en su viaje inaugural constituyó una fiesta solemnísima aunque improvisada; fué un verdadero acontecimiento de aquellos que aumentan las simpatías y dejan indisolublemente unidos los pueblos.

Todos los que visitaron el nuevo vapor quedaron sumamente complacidos de la afabilidad de su joven capitán y de toda la tripulación, y á todos oímos elogiar la comodidad de las cámaras y las buenas condiciones de las mismas para el pasaje, oyéndose tan solo esta frase: «esto es lo que necesita Sóller.»

A las siete de la tarde en punto zarpó con toda rapidez, poniéndose puntualmente en marcha á la hora señalada con rumbo á Barcelona, á donde llevöse algunos pasajeros y un poco de carga. La música lo despidió tocando en las inmediaciones del *Porti* y muchísimas personas al dar el vapor el saludo de salida del puerto, en el balcon del faro de la Cruz agitaban tambien sus pañuelos en señal de despedida.

Ayer dice «El Palmesano» del jueves, quedaron en comunicacion todas las casas en donde existen enfermos variolosos, retirándose por lo mismo los vigilantes que la Alcaldía había dispuesto permanecer de planton en ellas.

En cambio, se fijará en dichas habitaciones y en las demás que ocurran invasiones un cartelón que lo indique.

Esto obedece á uno de los acuerdos tomados últimamente por la Junta Municipal de Sanidad.

Relacion de los pasajeros llegados hoy á bordo del vapor-correo «Menorca»:

DE ARGEL.  
D. Rafael Pons, Lorenzo Villalonga, Juan Vila, Francisca Sintés é hija, Catalina Sintés, Juana Sintés, Vicente Tudurí, Gabriel Pons Sra. y un menor, Margarita Beltran, José Manent, Antonio Amorós, María Carreras, Lorenzo Pons, Antonio Pons.

DE PALMA.  
D. Justino Rousant, Margarita Massot, Andrés Coll, Antonia Torres, José Redondo, Joaquín Pons, Un carabinero y 4 de familia.—Total 28.

SUSCRICION

á favor de la familia del albanil *Tiguel Tudurí Sintés*, fallecido en el Hospital civil, á consecuencia de haberse caído del andamio donde trabajaba.

	PESETAS.
Suma anterior	58'90
D. Pablo Dias Perez,	0'25
» Antonio Candela,	0'50
Total	59'65

Continúa abierta la suscripcion en la imprenta de este periódico.

Matadero Municipal

Han sido muertas en el día de ayer para el consumo público las siguientes reses:

- Para José Sintés, un ternero y un carnero.
- Para Sebastián Olives, una vaca.
- Para Miguel Sbert, un ternero.
- Para Jaime Olives, un ternero y 2 carneros.
- Para Francisco Llopis, un ternero.

Pescadería

Desde las doce del día de ayer hasta las doce del día de hoy, se han vendido 236 kilogramos de pescado de todas clases.

BOLSA DE MADRID

12 de Agosto.

4 por 100 interior perpetuo	74'500
4 por 100 amortizable	88'800
Billetes hipotecarios de Cuba	105'900

BOLSA DE BARCELONA

12 de Agosto 2'40 t.

4 por 100 interior	74'470
4 por 100 exterior	76'170
4 por 100 amortizable	88'500
Billetes hipotecarios de Cuba	106'000
Banco Hispano Colonial	62'800
Acciones ferrocarril Francia	61'500
Id. Norte	86'150
Id. Orense	16'600
Id. Almansa	00'000
Obligaciones Francia	64'500
Id. Norte	78'500
Id. Orense	36'500
Id. Almansa	72'870
Compañía Transatlántica	85'750

Observaciones atmosféricas de ayer

por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro	Humedad		
		Seco	decido		
9 m.	760.4	24.5	21.8	S.....	Brisa Despd.º
3 t..	758.8	23.5	22.8	SO....	Vient. Id.
		Temperatura máxima.....		29.5º	
		Temperatura mínima.....		20.4º	
		Velocidad del viento en las últimas 24 horas.....		225 kiloms.	
		Humedad relativa á las 9 de la mañana.....		76	

Observaciones atmosféricas de hoy POR EL FARMACEUTICO D. MAURICIO HERNANDEZ

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro	Humedad		
		Seco	decido		
9 m.	761.4	21.1	17.3	N....	Vient. Cubiert
3 t..	762.6	22.3	19.8	N....	Id. Despd.º
		Temperatura máxima.....		22.8º	
		Id. mínima.....		19.4º	
		Velocidad del viento en las últimas 24 horas.....		499 Kilom.	
		Humedad relativa á las 9 mañana.....		68	

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 12 21.

El general inglés Gretfell

ha llegado á Wadyhalfa, habiéndosele hecho un entusiasmo recibimiento.

Se abrigan esperanzas de que Servia llegue á un arreglo satisfactorio en la cuestion de los ferrocarriles.

Madrid 12 7-15 t.

En la sesion extraordinaria que ha celebrado el Ayuntamiento de Madrid se ha ultimado el padron vecinal que ha de servir para la formacion de las listas electorales que han de servir para las elecciones que tendrán lugar en el mes de Diciembre.

Madrid 12 5 t.

Turquia activa la defensa de sus puertos y está fortificando á Constantinopla con cañones de ochenta y dos toneladas de catorce metros de largo.

Los periódicos ingleses y alemanes atribuyen gran alcance político á la visita que acaba de hacer el Emperador Guillermo de Alemania á la Reina Victoria de Inglaterra.

Han ocurrido grandes desórdenes en Atenas. La policía ha disuelto un meeting de cretenses, resultando varios heridos.

Al entierro de Cairoli ha asistido grandísima concurrencia.

Madrid 12 5-45 t.

S. M. ha firmado el decreto nombrando alcalde de Madrid al Director de «El Imparcial» D. Andrés Mellado.

Se niega que el Sr. Romero Robledo reingrese en el partido conservador.

El Emperador de Austria ha llegado á Berlin de regreso de su expedicion á Inglaterra.

Madrid 12 10 40 m.

El Sr. Romero Robledo con sesenta reformistas más despidieron en San Sebastian al general Cassola.

S. M. la Reina Regente ha firmado los decretos ascendiendo á veinte y tres comandantes de fragata.

El nuevo alcalde de Madrid Sr. Mellado ha conferenciado estensamente con el Gobernador Sr. Aguilera.

Se anuncia el regreso del ministro de Hacienda D. Venancio Gonzalez para el veinte del actual.

El Sr. Cánovas del Castillo ha marchado á la Bourboule.

Madrid 13 10 m.

La Gaceta publica el movimiento del personal de la magistratura.

Se ha publicado el manifiesto del Comité municipal de republicanos federales adhiriéndose á la coaliccion republicana.

**Alcaldía de Mahon**

A fin de que pueda tener exacto cumplimiento lo dispuesto en el Reglamento de carruajes de 13 de Mayo de 1857, he dispuesto publicar la tarifa de precios que rigen para los coches destinados al transporte de viajeros en la forma siguiente:

De Mahon a Alayor	1.00 pesetas
De id. a Mercadal	2.00 "
De id. a Ferrerías	3.00 "
De id. a Ciudadela	4.00 "
De id. a Villacarios	0.15 "
De id. a San Luis	0.25 "
De id. a San Clemente	0.25 "
De id. a Llucesanas	0.20 "

Creo oportuno recordar al público algunas de las disposiciones del expresado Reglamento por medio de las siguientes advertencias:

1. En la parte más elevada y anterior de los carruajes tendrán un farol de reverbero que deberá estar encendido desde al anochecer hasta que amanezca.
2. Los asientos de los carruajes deberán estar numerados y no se admitirán en las localidades mayor número de personas que las que le estén designadas.
3. En el interior del coche estará fijada a la vista del público la tarifa de precios que antecede.
4. Queda admitida la admisión para el servicio de carruajes, de mozos menores de 16 años.
5. Cualquier infracción que se observe en las anteriores prescripciones será castigada con una multa de 2.50 pesetas á 20 pesetas.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.  
Mahon 10 Agosto 1889.—Sebastian Vinent.

**Don Félix de Bascáran y Mugartegui,**  
Administrador subalterno de Hacienda de este Partido.

Hago saber: que habiendo aprobado la Superioridad el padrón de cédulas personales del corriente ejercicio, desde el día de hoy y siguientes laborables se expedirán las mismas en el local de esta Administración Subalterna de 9 á 12 de la mañana y de 3 á 5 de la tarde; debiendo advertir que el plazo señalado para obtener dichas cédulas sin recargo es hasta el 30 de Setiembre próximo.

Mahon 13 Agosto 1889.—Felix de Bascáran.

**Don Nicolás E. Tudurí y Monjo,**  
Recaudador de contribuciones de Mahon.

Hago saber: Que con arreglo al edicto publicado en el «Boletín Oficial», la cobranza voluntaria de las cuotas del primer trimestre de 1889-90 de la contribución territorial; tendrá lugar en el distrito municipal de Mahon durante los días 13 al 17 de Agosto en el local de la Recaudación sito en la calle de Alonso 3.º núm. 3, desde las nueve de la mañana á la una de la tarde.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 33 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1888.  
Mahon 12 de Agosto de 1889.—El Recaudador, Nicolás E. Tudurí.

**LOTERIA NACIONAL**

Administración de Loterías de 1.º clase  
3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 20 de Agosto de 1889.

**Prospecto**

Ha de constar de 32.000 billetes al precio de 50 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de diez pesetas la fracción ó décimo.

Los premios han de ser 1.630, importantes 1.163.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 de . . . . .	140.000
1 de . . . . .	80.000
1 de . . . . .	40.000
24 de 3.000 . . . . .	20.000
1.400 de 500 . . . . .	72.000
99 aproximaciones de 500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 140.000 pesetas . . . . .	700.000
99 id. de 500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 80.000 pesetas . . . . .	49.500
2 aprox. de 5.000 para los números anterior y posterior al del premio mayor . . . . .	49.500
2 id. de 3.500 para los del premio segundo . . . . .	10.000
1.630 . . . . .	7.000
	1.163.000

Mahon 11 de Agosto de 1889.—El Administrador Pascual José Hernandez.

**Aprendizas**

Se necesitan dos para aparar calzado.  
Informes en esta imprenta.

**SIRVIENTES** Hay tres que desean hallar colocación, uno de cochero, otro de cocinero y otro de panadero. Informes en esta imprenta.

**CANARIOS** Machos y hembras de buena raza, vendense a precios módicos en la calle de San Bartolomé n.º 1, peluquería.

En la imprenta de este periódico se necesita un aprendiz.

**APRENDIZ** Se necesita uno de 12 á 14 años para el servicio de un Comercio. Informarán Arravaleta 1 y 2.

**ALQUILERES**

Está para alquilar el segundo piso, con muebles ó sin ellos, de la casa calle del Castillo núm. 124; informarán en la misma.

Está para alquilar el primer piso amueblado de la casa calle Deyá n.º 35, despacho de sellos. Informarán en la misma.

Está para alquilar la casa calle Cos de Gracia número 220. Informarán. San Jose, 27.

**SUBASTAS**

El día 16 del corriente á las 11 de la mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu (calle del Rosario n.º 18), con sujeción á las condiciones que obran en poder del mismo, la venta en licitación verbal y á voluntad de su dueño de las fincas siguientes:

1. Una Estancia llamada del «Pont d'en Janet», de estension de 17 hectáreas, 67 áreas, 50 centiáreas con un vergel y casa de recreo, situada en Llibertó de este término.
2. Otra Estancia llamada «Els Bechs» de unas 12 hectáreas 48 áreas, juntamente con un vergel, situada tambien en Llibertó de este término.
3. Una viña, de cabida de unas 40 áreas con una casa de recreo, situada en las inmediaciones de esta Ciudad en la nueva carretera de Ciudadela.
4. Una casa en la calle de Alonso 3.º de esta ciudad núm. 6.
5. Otra casa en la calle de la Iglesia de esta Ciudad, n.º 12.
6. Y otra casa en la calle de la Arravaleta de la misma Ciudad, núm. 12.

**TRIAY (Rafael)**

LICENCIADO EN FARMACIA EN ITALIA  
PROFESOR DE IDIOMAS Y TITULADO DE FRANCÉS É ITALIANO

Desde 1.º del próximo mes de setiembre dará lecciones en esta de ambos idiomas.

Su larga práctica de varios colegios de Francia é Italia, le acreditan lo suficiente para asegurar un feliz éxito á los jóvenes de ambos sexos que deseen aprender tanto el italiano como el francés.

Para informes dirigirse á la imprenta de EL LIBERAL ó bien calle Deyá, 36.

ADMINISTRACION GERENCIA  
de la Sociedad Mahonesa de Vapores

**Para Argel con escala en Palma**

saldrá de este puerto el próximo miércoles 14 del actual á las seis de la tarde el acreditado vapor-correo español

**MENORCA**

al mando de su capitán D. Francisco Cardona. Admite carga y pasajeros para ambos puntos.

Los precios de flete y pasajes para Argel serán los mismos que rigen entre Mahon y Barcelona.

Mahon 9 Agosto de 1889.—El Administrador Gerente, Juan Taltayull.

**COLEGIO HISPANO**  
PARA NIÑOS Y ADULTOS

BAJO LA DIRECCION DE

**P. TOMAS YAQUER**

PROFESOR ELEMENTAL Y BACHILLER

10, BUEN AIRE. 10

**Santiago Maspoch**

Tenedor de libros del Banco de Mahon

Clases teórico-prácticas de Teneduría de libros por partida doble y Aritmética mercantil.

COS DE GRACIA. 16

**PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA**

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo gérmen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial á: del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**CONTRA LOS HERPES**

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.  
Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

**ENFERMEDADES SECRETAS**

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Cuantos padezcan de la boca**

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, hinchones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.



Garantiza la eficacia de este específico, el gran número de casos en que ha sido empleado con brillante éxito.

**PUNTOS DE VENTA**

- MAHON.—Farmacia de Hernandez.
- ALAYOR.—Farmacia de Castell.
- CIUDADELA.—Farmacia de Gornés.
- MERCADAL.—Farmacia de Villalonga.

**DEPÓSITO**

Farmacia del Autor  
33-Arraval-33  
MAHON

**CASA DE HUÉSPEDES**  
de Antonia Fuguet

VIUDA DE LAPORTA

Calle e la Union núm. 28, piso 2.º puerta 1.ª

BARCELONA

Siendo mahonesa la dueña de la espresada Casa de Huéspedes, ofrece á sus compatriotas que pasen á Barcelona, excelente trato, buena alimentacion al uso del país, precios equitativos y el proverbial asé que tanto enaltece á los menorquines.